

## アメリカにおける多文化教育の歴史と現代的課題

グロリア L. ピングス  
加藤幸次・武内 潤 訳

今日は、アメリカにおける教育についての考え方の一つである多文化教育 (Multicultural Education)についてお話しします。多文化教育という考え方の出でてきた歴史的経緯からお話ししましょう。多文化教育という言葉が教育学の文献で使われるようになったのは1970年代です。

しかし、それ以前にそのような考え方をする土擡が生まれていました。

1940年代につまり第2次世界大戦が終わって、さまざま人種や民族からなるアメリカ兵が本国に帰郷して来ました。しかし彼らにはアメリカ人としての市民権が与えられていませんでした。そこでアメリカの愛憎深さを示すために彼らに市民権を与えるという気運が高まりました。時は冷戦時代で、共産主義が台頭した時代です。

1950年に、最高裁のブラン登裁判の判決がなされました。この判決の内容はそれまで長い間保たれてきた判決をくつがえすもので、「人種別の扱いは平等ではない」(Separates is not equal) というものでした。どの人種の子どもも近隣の学校に行く権利があるという判決が初めて下されたのです。

1960年代になると人種間教育運動が起きました。マーチン・ルーサー・キング、マルコムX等の名前が思い浮かぶことでしょう。同時にベトナム反戻運動や女性解放運動が起きました。そして大学のキャンパスでは、黒人研究、アジア研究、アフリカソシティアン研究、女性学(Women's studies)といった新しい科目が開講されるようになりました。そして1970年代にそれらに共通する多文化教育の概念が生まれました。

多文化教育は1945から50年代に盛んになった「人種間教育運動」(Intergroup Educational Movement)とは異なるものです。「人種間教育運動」は白人以外の人種いかに白人のようになるかや白人社会に適応する方法が練習されました。それに対して、多文化教育はすべて人が対等にカリキュラムの構成に関与できるように企画されたのです。当時、多文化教育の研究に携わった重要な人物はJ. バンクス、C. グラント、G. クレイ、C. コルテス、A. ペーカーです。

ここではJ. バンクスの考えを使って説明しましょう。J. バンクスは多文化教育には5つの次元があるとしています。第1は内容統合の次元です。これは教師がカリキュラムの中で他の文化的な例を取り上げ、その文化への理解を深める方法を問題にします。

その内容統合の次元には4つのアプローチがあります。第2はトピックアプローチ。これかいいろいろな国の祝日やヒーローを取り上げるもので表面的なものです。たとえば日本の「子どもの日」について取り上げるようなことです。第3のレベルは付加的アプローチと呼ばれているものです。これは教師が通常のカリキュラムを変えずに、一つの単元として例えば日本について教え

るようなことです。第4はバンクスが強調する「アプローチ」と呼ぶものです。通常の歴史や政治的範囲について教えます。それに対して統括アプローチでは、「第2次世界大戦を多様な視点から見てみよう」といふ女性の視点から、黒人の視点から、日系アフリカ人の視点から、メキシコ人の視点から」と問題を提起します。アメリカではこの方法で教えることの出来る教師はごく少數です。第5はバンクスが社会行動的アプローチと呼ぶものです。その例として、1969年にフレッド黒松が第2次世界大戦中の日系アメリカ人の強制収容所への拘束に対して政府に懇願を求めて訴訟を起こしました。学生達が当時の歴史を研究し、責任の所在を明かにし訴訟を支援した運動があげられます。これらはまだ理想です。なぜなら今でも大学においても第1のアプローチの水準で教っています。スタンフォード大学でも同じレベルで大きな懸念があります。

第2は「知識の構築」(Knowledge Construction) 次元です。これは研究者としての私にとって身近な分野です。なぜなら、知識の偏りが何であるかがその学問の性格を定めます。またそれがその学問は、知識をいかに構築しているのか問われるからです。たとえば、IQという概念は社会的に構築されたもので、心理学者がどのようにそれを構築したかが問われます。別の例をあげれば、第2次世界大戦の歴史を取り上げると、アメリカ、日本、ドイツそれぞれの立場から見ます。その史実を理解する時、誰がどのように知識を構築したかが問題とされます。もう一つをあげれば、フェミニズムは知識の構築にインパクトを与えました。フェミニズムは「センター規範は重要なのか」と問います。

第3の次元は公正教育学 (Equity Pedagogy)です。私自身の研究はこの次元に入っています。すべての生徒が平等に学ぶ権利を得られるように、いかに教師は授業を組み立てているかを問題としているからです。公正教育学の例として、カリフォルニア大学バークレー校のトライスマント教授による機械工学専攻の学生に対する数学のクラスがあります。教授は北京語を話す中国系学生とアフリカ系アフリカ人の学生の成績の違いに気が付きました。中国系学生は全員学習グループに入っていたのに、アフリカ系アフリカ人の学生は誰も学習グループに入っていました。そこで公正教育学は、すべての学生が学習グループに入るべきかを問題にします。もう一つの例は、我々が「共同学習」(Co-operative Learning)と呼ぶものの革新です。共同学習は生徒が問題を解き学ぶためにお互いに助け合うように企画されています。たとえば、教師は4~5人ずつの生徒のグループを作り、それぞれのグループに部分的なヒント(情報)を与えます。生徒達はそれらの情報を持ち寄って答えを出すために集まるようになります。アメリカの学校で頂い子は共同学習が嫌いでいることも付け加えておきます。

第4の次元は偏見縮小 (Prejudice Reduction)です。アメリカの学校では、皮膚の色、宗教、言語、ジェンダーの違いによって、生徒の扱われ方が違います。アメリカ社会のなかで一番嫌をしているのは白人、プロテスタント、英語を話す人、男性です。たとえ彼らは学校で成績優秀でなくとも、良い学生として扱われます。アメリカの学校で一番成績が良いのは、中国、日本、(第1次移民の)ペルルマンといったアジア系アフリカ人です。しかし、アジア系アフリカ人は社会に出るとき一番いい仕事には就けません。したがって生徒が異なる人々に対して偏見をもつたり見下したりしないようにするのが、偏見縮小の目的です。

第5の次元は学校文化の強化 (Empowering School Culture)の次元です。ここで意味することは、学校を越えて学校全体がこの多文化教育の次元を反映していく方法を考えなくてはいけないということです。

アメリカの学校が多文化教育のモデルに従っているかと聞かれれば、私は「いいえ」と答えざるを得ません。学校は人口的には急速に変化しているのに、教師の多くはその自覚がありません。例としてカリフォルニアの人口統計の変化をあげてみましょう。1970年にカリフォルニアでは6%が白人でしたが、今はその割合は57%に減少しています。大きな変化がおきているのです。サンフランシスコの公立学校において白人はわずか1%です。最大のグループは中国系です。ロサンゼルスで最大のグループはメキシコ系アフリカ人です。アメリカの250の大学区のうち21学区において、生徒の多數はアフリカ系アフリカ人です。

我々が多文化教育に向けて努力する主な理由は、それらのさまざまなグループの学業成績に大きな差があるからです。したがって、いま多文化教育は大いに必要とされています。しかし、我々の大学や教員養成プログラムには能力の限界があり、理解のレベルに満ちていません。



大学の紀要は、読む人が少ないと言ったが、実際は読んでみると面白い。最近出された敬愛大学国際研究30号には、中東問題の研究で有名な水口章教授や、西鶴研究で第1著者の畠中千晶教授が、自分の専門分野の論文を書いている。また、理科教育が担当の田口功教授は簡易顯微鏡の作成方法を具体的に書いていて興味深い。さらにトイツ中・近世都市史専門の山本健教授の「商人ブルカット・チング(1396-1462年)の自伝の解釈」がすこぶる面白い。この時代の商人の生活が生き生きと描かれていて感心した(結婚を4度し、子ども多く、この時代幼い子どもの死亡率がきわめて高いなど)。

教育課程論(12月1日)アクリション「多文化教育について」(その1)

- 1 井上茂先生(英語の教職について)のお話についての感想
- 2 前回(「ジェンダーと教育」)に関するお詫びの感想
- 3 テキスト第10章(多文化共生と教育)で、提言されていること
- 4 多文化教育のエッセンスは何か(松尾、佐藤参照)
- 5 なぜ、異民族排斥、ヘイトスピーチが起なのか(配布プリント参照)
- 6 国際理解が困難なのか、それを克服する方法は(「教育の国際性ってなぜ必要な」)参照

次週への課題 佐藤都衛「多国籍化する学校」(配布プリント)を読みてくること

英語に関しては、教員採用試験で小学校の免許だけでなく中学校の英語の免許を持つていると採用に有利になる

(千葉の小学校の教員の採用枠の中に英語の免許を持つているものは別枠の採用がある為)という重要な情報が提供された。それと同時に教育学の立場からすると、「なぜ英語を学ぶのか」(英語は汎用的な言語(世界共通語)といえるのか)なども考える必要があると説明した。

多文化教育や異文化間教育的視点は、単一文化的視点(マルティングボット)や比較的文化的視点(旅行アプローチ)とは違い、マイノリティ(弱者)の立場に立ち考えることによる。またマイノリティも異文化(マイノリティ)とまじわることにより自分達も豊かになると説明した。

経済がグローバル化する中で、国を超えた物的・精神的交流が起こるのは必然であり、他者(当たる前を共有しない人)との関係を築き、「不快さに耐える」ことが必要という論(藤井)を説んでもらい、多文化教育を、理想だけではなく、現実のものとして考える時、どのような問題が出てくるかを説明した。

IMG\_20171201\_000inaku  
配布資料  
IMG\_20171201\_000inaku  
IMG\_20171203\_0001

アクション&中間レポート

IMG\_20171203\_0001

## 都合のイルミネーション

掲載日: 2017年12月8日(作成者: takeuchi)



カランバー・エクスプレス

昨日(5日)、新宿のホテルで開かれた会で、地方の人口減少のことが話題になっていたが、それと対照的に新宿の街には人がふれていた。また、年末の都会(新宿)のイルミネーションも綺麗。人も少なく店も明かりもない地方から、若い人が明るい都會に魅かれ、移動するのも必然かと感じた。

## "unlearning"について

掲載日: 2017年12月9日(作成者: takeuchi)

先の紹介した"unlearning"は有名なことばらしく、いろいろなところで使われている。目についてものを2つ挙げておく。

<"unlearning"とは、これまで限られた経験から体得してきたことをいったん解体して、一から組み立て直すこと>と言えよう。この當みに欠かせないのは、自分と異なる背景や違った価値観を持つ人々、すなはち異質な他者の存在である。大学入学後に高校までは比較的の見つけられにくくなるほど多種多様な人々と出会い、「目から鱗」体験を重ねた人は、少なくないであろう(日比谷潤子「unlearningめざして—大学の国際化の意義」『IDE現代の高等教育』596号、2017年12月、p.9)

<"unlearning"のすすめ>は、学びの否定ではありません。「すでに学んだこと、とくに悪いことなどを、あえて忘れる」。ここで重要なのは、"unlearn"の前に"learn"がなければならない、という点です。「すでに学んだこと」なしに、「あえて忘れる」などできませんから。つまり「"unlearning"のすすめ」には、大学入学までじっくりと学んでください、という願いがまずは込められています。本橋哲也は、"unlearning"の意味を次のように記しています——「学ぶことによって自らの特権を解体し、他者に対する偏見を解きほぐす」。つまり自分の依って立つところを見つめ直して「他者」との共生を探るような「学び」を、"unlearning"として推進しています。"unlearning"とは、「遠い」とともに生きるための倫理です。(木下誠)[下誠](http://www.seijo.ac.jp/education/faculty/seijo-column/os/index.html)

## 教育課程論(12月8日)リアクション 多文化教育について(その2)

番号 名前

### 1 前回(12月1日)のリアクションに関する感想

国際化に伴い、英語の勉強が強く推進されている現状で、私がおり直側に取り組んでいないのは、差し迫った何かがないかなどと思った。井上先生の話から、自身の今後としか見えず、ヨコヨヒ英語に取り組んでいかないといきたい。

### 2 テキスト10章の要約(例)を読んでの感想

皆、広い視野で様々な観点から、良い方向へ導いてしまう。  
可能性を探していく感じした。どの考えも内得はせらるるものばかりで、

1つの議題に対して、固定概念に偏らないためにも、「unlearning」は重要で、家族や先輩が可能になると分かった。

### 3 unlearning とは 何か。異文化理解や多文化教育とどのような関連があるのか

既に学んできたこと(learn)を一度解体し、一から組み立て直すこと。  
これには、自分と異なる背景や価値観を持つ人々(異質な他者)が必要  
・偏見を解きほぐし、他者との違いとともに共生する。

### 4 転換アプローチ(バンクス、ビリングス)とは、何か。

火消いに走り回るのではなく、何が本当か、解決すべき問題かを考えたり。  
問題の定義を変えることで、心構えが解消できていが考へること。

### 5 広島・長崎への原爆投下に対する見方を、日本(人)の立場と、アメリカ(人)の立場から書きなさい(転換アプローチの応用問題)

米：戦争しないこと、歴史を終わらせないように最も効果的な手段(そもそも真珠湾を攻撃したのは日本)  
日本の特異性やカタマリで、米国では学ばれており、原爆投下は2つの手段として君が本と教科書。  
愛国主義の現れから、参考する必要がないものと割合良く無かったことにされていた。  
その後、米国は原爆のデータを公開し、学校で講義を立てた。  
→ 原爆を製造し、反対について懇意論を立てて、論理的に行はれたところ。  
「原爆投下は絶対必要か?」「原爆が終戦に直結したのか?」

日：あくまで被害者の視点を中心とした話をしておらず、その前後の経緯は  
知られていない。 → その被害の大きさや、平和教育しか行われていない  
日本における被害者では無いといふ認識をさせ、実際に広島を訪れて視察を行って、  
議論を発展させる。

## 教育課程論(12月8日)リアクション 多文化教育について(その2)

番号 名前

### 1 前回(12月1日)のリアクションに関する感想

6 a 国際理解が困難なのか、それを克服する方法は…のところで  
色々な意見があげられていました。

### 2 テキスト10章の要約(例)を読んでの感想

多文化の共生は難しいことかもしれないが、文化的な偏見を重視するのではなく、個人と尊重し合うことが大切なことだとと思う。また、個人を尊重する気持ちをはぐくむためには、もっと社会のことや世界に向けたことや「必要なこと」を見つめながらして、「他者」との共生を探る。

### 3 unlearning とは 何か。異文化理解や多文化教育とどのような関連があるのか

学びの否定ではなく、自分の依り立つことを見つめながらして、「他者」との共生を探る。  
「学び」を提倡している。unlearningは「遠い」生きるための倫理。

### 4 転換アプローチ(バンクス、ビリングス)とは、何か。

→ 各様な視点から問題を提起すること。  
考え方や、視点を変えて考えていくことで、それまでの立場を知ることがあります。

### 5 広島・長崎への原爆投下に対する見方を、日本(人)の立場と、アメリカ(人)の立場から書きなさい(転換アプローチの応用問題)

日本人

① 反対

- 日本人は被害者意識が強いが、日本人もアメリカ人を殺した。
- 原爆をおどすことは、必要なかった。
- 人間がすることではない。
- 言葉にござらない。

アメリカ人

② 賛成

- 戦争をおわらせさせかけになった。
- 日本人は天皇のために命をとめていたこと名誉だったため、彼を早くおわらせさせたい。
- 原爆をおどすことが必要だった。
- 原爆をおどす前に、終戦に向けて戦うことかあつたのではないか。
- 人体における影響を知らせてることで終戦させることができたのではないか。

## 教育課程論(12月8日)リアクション 多文化教育について(その2)

番号 名前

### 1 前回(12月1日)のリアクションに関する感想

みんな、異なる文化や習慣について居するところによるストレスや不安は受け入れやすいが、他者が大切だなどと呟き、それにづきあうことで不快感でさえ感じてしまう」と考へてみると、

### 2 テキスト10章の要約(例)を読んでの感想

文化的な差異に関係なく、れども「ありのままで生み出される社会」とは、とてもすばらしい!、目標としてもよい!とでも、「完璧な実現は難しい」と思ふ。そのためにも、教師はとても大きな存在であるため、英語でいきたいと思つた。

### 3 unlearning とは 何か。異文化理解や多文化教育とどのような関連があるのか

Unlearningとは「学び直す」

↓  
「固定観念などしている見方や考え方を解体して直す」

それまでの限られた経験から体得してきた「もじりたん解体」で、一から組み立て直す。

Unlearningで欠けた背景や差違の価値観を持つ人々、異質な他者の存在。

### 4 転換アプローチ(バンクス、ビリングス)とは、何か。

↓  
「これまでの考え方を解体して、一から組み立て直す」

日本人と黒人との平等な扱い、物事を多様な視点、から見ることとては、「女性の視点から、黒人の視点、など」と問題を提起する。

日本人と黒人との平等な扱い、物事を多様な視点、から見ることとては、「女性の視点から、黒人の視点、など」と問題を提起する。

アメリカではこの方法で「考え方」との出来を教師は「ぐく教」。

5 広島・長崎への原爆投下に対する見方を、日本(人)の立場と、アメリカ(人)の立場から書きなさい(転換アプローチの応用問題)

日本(人)の立場

ひどい。戦争を終わらせる連続

右三歩、「あつたはず」。

原爆とどう教えるかが「戦後

の課題。

玉田にやられて開へる。発表。

アメリカの立場からもわかる。

教科書だけではなく自分が教える。

アメリカ(人)の立場

原爆が「戦争を終わらした」。

真珠湾からはじまったのだから、自ら自得の

上陸の者久がみられた。

原爆によって戦争が「終わり、多くの命が」

まわつた。

少変化

質問を入れることで「生徒が」「戻り、前後の」ととも書かれれる。

（アハ）原爆について3日かけてくわしく検査。

アメリカが「かが」が公開しなかつた映像を流す。

テバートを行つ。

## 教育課程論(12月8日)リアクション 多文化教育について(その2)

番号 名前

### 1 前回(12月1日)のリアクションに関する感想

自分と同じように英語について書いてる人が多かった。

多文化教育の考え方も人それぞれで

いろんな見方があり興味がわく文もある。

### 2 テキスト10章の要約(例)を読んでの感想

教師は視野が広い方がいいという人が多そうである。

自分はそんなに視野が広かたり、考えの幅が狭いと思うので

「年間の内に身につかないといけない」という危機感を感じた。

### 3 unlearning とは 何か。異文化理解や多文化教育とどのような関連があるのか

↓  
「学び直す」

・固定観念などしている見方や考え方を解体して直す

見方を変えることで理解し合うのに必要な倫理が「unlearning」である。

### 4 転換アプローチ(バンクス、ビリングス)とは、何か。

↓  
「自分の立場はどう考えるか」ということを提起し

いろんな視点から考えて、他の考え方を知る事であると思う。

### 5 広島・長崎への原爆投下に対する見方を、日本(人)の立場と、アメリカ(人)の立場から書きなさい(転換アプローチの応用問題)

日本

・著とされたので、被害者という考え方が多く、被害者意識が強く悲惨な結果となつたため、アメリカが悪いと考える。

・単純な勝敗が間違っている。先に奇襲したのは日本であり、アメリカが奇襲したのは日本である。

・先に奇襲したのは日本であり、單純な勝敗を間違えただけだ。

・アメリカも日本と同じで、国民の命が大切であるはずだ。

・アメリカも日本と同じで、国民の命が大切であるはずだ。

・アメリカも日本と同じで、国民の命が大切であるはずだ。

アメリカ

・アメリカは戦争を終わらせるため、人でも多くのアメリカ人の命を守るために原爆を投下したため、アメリカの

判断は間違っていない。

・先に奇襲したのは日本であり、單純な勝敗を間違えただけだ。

・アメリカも日本と同じで、国民の命が大切であるはずだ。

・アメリカも日本と同じで、国民の命が大切であるはずだ。